
 

改善腎友的生活品質          慧安診所 孫琬玲 護理師 

  今年是我在血液透析室工作的第七年，比起以往在呼吸照

護病房工作甚是截然不同，還記得初入洗腎室工作時特別緊張，

因為完全沒有接觸過洗腎機器及洗腎導管，看著上面數個英文

字按鈕真是眼花撩亂，印象中當時我的小筆記本是寫的滿滿，

連同整台機器設備都畫出來，各別標示按鈕的中文字以便記得，

當時的學姐還笑稱我很認真，⾄於洗腎患者打針也跟⼀般病房

打針不⼀樣，洗腎患者打的是硬針，⼀般病房使⽤的針具是軟

針，可想而知入針時硬針相對較痛，當時練打針的手法也練了

好久，單位有個假手臂給新⼈練針使⽤，當然手感上⼀定有差距，但⾄少可以稍微練習，也較不

緊張，因為洗腎室的患者⼗之八九都是老手了。何為老手呢？就是透析年資⻑達數年了，在某些

經驗來說他們甚⾄比我們新⼈厲害，例如下針位置、下針的深淺度、紙膠黏貼的方式，甚⾄是該

怎麼洗腎過程中比較不會不舒服，洗腎患者也是擁有自主權的，我們總是會聆聽他們的想法、參

考他們的意見給予治療，當然如果是不對的方向我們必然會給予教導，我想於洗腎室工作護病

關係很重要，你需要信任腎友，同時腎友也需要相信你，在⻑期的抗戰中才能達到⼀個好的治

療。洗腎室的工作確實不容易，每位患者都有其獨特的情況和需求，我們需要根據他們的病情和

⾝體狀況進⾏精確的護理，洗腎過程中我們必須仔細監測患者的⽣命徵象，每小時量⼀次血壓， 

並和血流壓⼒、脫⽔速度、脫⽔量⼀同記錄在病歷上，確保他們在透析時的狀況穩定。 

  在這洗腎室工作了七年，從懵懵懂懂的新⼈到現任職的組⻑，過程中也經歷許多不易，在剛

接手組⻑時，工作忙碌之餘除了要照護好自⼰的病⼈，還要⼀邊學習著組⻑的工作，也就是護理

⻑的小助手，⾝為洗腎室的組⻑是⼀個負責任且重要的職位，需要具備多方面的專業知識和領

導能⼒，在這⼀職位上，組⻑需要承擔領導團隊、確保患者安全和提⾼工作效率等重要職責。作

為組⻑需要指導、協調和管理洗腎室的團隊成員，並確保團隊成員具備必要的專業知識和技能，

以確保團隊的整體⽔平和工作效率，且患者的安全⾄上，需要確保洗腎過程中患者的安全，洗腎

室可能面臨突發緊急情況，如機器故障、患者突發狀況等，我需要處理這些情況，迅速做出正確

的判斷和處理。在洗腎室工作需要細心和耐心，在這個環境中我學會了如何仔細觀察腎友的情



況、注意細節，並在處理問題中保持冷靜，因如果發生問題時醫護人員慌張，腎友會更慌張，故 

冷靜、專注相當重要，在忙碌的工作中保持高效率。 

  近年來，洗腎患者的健康議題受到了廣泛關注，其中高⾎鉀症是⼀個常⾒但卻極具挑戰性

的問題，容易影響洗腎患者的生活品質和治療效果，以下分享⼀位洗腎患者的案例分享，探討高 

⾎鉀症對其生活和治療所帶來的影響。 

  以下簡稱⼩林先生，是⼀位五⼗多歲的伯伯，已經在我們⾎液透析室週期性的治療了三年，

⼀直以來，他在我們醫護團隊的指導下嚴格控制飲食和藥物，以確保他的腎功能和⾎液指標保

持穩定，然⽽在最近⼀次例⾏抽⾎檢查中，⼩林先生的⾎鉀值卻出現了明顯的上升。高⾎鉀症是

⼀種危險的病症，可能導致⼼臟節律失常，甚⾄是⼼臟停頓，當我去通知⼩林先生的高⾎鉀情況

時，他感到相當擔⼼，因他意識到這可能會對他的健康和治療產生嚴重影響。於是我們調整了⼩

林先生的治療計劃，加強了對高⾎鉀的監測( 原本⼀個⽉抽⾎⼀次，現在每週抽⼀次鉀離⼦數

值)，並對他的飲食進⾏了更為嚴格的限制，建議他先將蔬菜類燙過，並把菜汁丟棄再加以調理，

便可減少含鉀量，也不要用代鹽類醬油烹調，因其原料是用氯化鉀來代替氯化鈉，⽽水果的部份

選擇低鉀含量的，如鳳梨、蓮霧、水梨，草莓、蘋果等等，但也不能大量食用，並告知⼩林先生

盡量維持大便每天通暢，以增加鉀的排泄。面對高⾎鉀的挑戰，⼩林先生不僅需要在醫護團隊的

指導下調整治療計劃，還需要改變他的生活方式，他開始更加注重飲食，避免攝取高⾎鉀的食 

物，如香蕉、土豆和番茄等。 

  經過幾個⽉的調整和努力，⼩林先生的⾎鉀值逐漸回復到正常範圍內，我們對他在面對高

⾎鉀症時，所表現出的積極態度和努力感到非常滿意，雖然過程中有⼀些困難和挑戰，但這位腎 

友通過調整治療和生活方式，成功克服了高⾎鉀症所帶來的問題。 

  通過這位伯伯的個案分享突顯了高⾎鉀症對洗腎患者的重要性，以及如何通過醫護團隊的

指導和⾃⾝的努力，有效地應對這⼀項健康挑戰，我們深刻理解到高⾎鉀症的嚴重性，以及如何 

在治療和生活中找到平衡，為洗腎患者帶來更好的生活品質。 

  我們有⼀位男腎友，手上有著刺青，還記得他剛來到我們洗腎室時充滿了殺氣，當時的他已

經透析數個⽉了，他左上臂做了人工動靜脈廔管，是⼀位非常害怕打針的腎友，因他覺得他人工

⾎管附近充滿著神經，所以每次打下去時都會很痛，有時還會以像被電到來形容，每次去幫他打

針的護理師都會很緊張，因為他殺氣很重，有時打不好他都會開玩笑說：⼩⼼我的腳要踢過去了

唷！我的拳頭握緊了！好在我時常去幫他上針，所以對他的⾎管還算熟悉，不然我應該滿頭包 

了！ 

 



  另外，此腎友的⾎磷每個⽉都超標，腎友因為只能靠洗腎把磷離⼦排出體外，因此常有磷離

⼦過高的情形，大部分的食物均含有豐富的磷，⽽其中又以肉類、魚類、蛋類、奶類及乳製品、

豆類及穀類等食物為主要的來源，大部分高蛋白質的營養食物都含有磷，因此腎友在每日的飲

食中，食用營養食物的同時也會將磷⼀併食入體內。⽽此腎友除了三餐外食且都高磷食物居多

以外，也時常忘記攜帶鈣片出門，所以⾎磷時常高居不下，於是我協助他將鈣片裝進⼩藥盒裡，

早上吃⾎壓藥時就會記得餐中都要搭配鈣片，並且是於用餐時與飯⼀起咀嚼，才能達到較好的

效果，希望這樣的⼩提醒能夠幫助到他，我也時常提醒他高磷食物須要少吃，另外⼀類營養極低

的食物，我們稱之為：「高磷垃圾食物」，例如可樂、茶葉、三合⼀奶茶、啤酒、即溶咖啡、⿊巧

克力、洋芋片、泡麵等，這些都是常⾒的高磷垃圾食物，其中啤酒是此腎友最愛喝的飲品，我告 

知他為了你的⾝體好，週末歡樂之餘也不能喝太多呀！腎友表示同意並會改善。 

  另，還有⼀位黃大哥可以分享，他初次來到我們透析室時充滿著不信任感，並有高⾎壓且不

按時吃藥、透析畢容易抽筋、營養不良等問題。還記得當時透析中⾎壓常常超過190，但卻不願

意配合立即吃降壓藥，總是說洗完腎時如果還高再吃，但常常洗完腎⾎壓就已經直逼200了，是

相當危險，時常醫護團隊⼀起站在他床旁說服他立即吃降壓藥、告知其危險性是常態，且常常透

析完還在壓⽌⾎時，腳就開始抽筋，故常常都會要求我們幫他少脫⼀點水，我們會告知他可能抽

筋的原因、可以預防抽筋的方式等，但黃大哥都不太能接受，就連我們建議他回⼼臟科門診追蹤

⾎壓問題他也覺得沒必要。可能是相處久了，黃大哥漸漸地對我們添增了信任感，也願意配合在

透析中若⾎壓高的情況下服用降壓藥，也有回診⼼臟科門診調整⾎壓用藥，現在⾎壓不論是有

無透析都是平穩狀態，也不會有時常頭痛的情形，⾄於透析中或透析畢常常抽筋的問題也改善

了，黃大哥學會每日飲用透析配方奶，改善營養狀況、學會水份控制以及透析中氧氣使用，就再

也沒有洗到抽筋了。就在前幾個⽉黃大哥迎來了好消息，就是他與他妻⼦⼀起經營的下午茶店

開幕了，我與同事得知後的某個假日有⼀同前往品嘗下午茶，不得不說，不僅茶類好喝，就連裝

潢也是特別用⼼，待黃大哥妻⼦閒暇之餘有來與我們聊天，才發現原來我們透析室給黃大哥的

幫助非常大，在黃大哥的⼼⽬中很是感謝我們醫護團隊，包括解決了他⼀直很懊惱的⾎壓問題、 

抽筋問題，看⾒黃大哥現在的生活平穩且快樂，我們也感到很欣慰。 

  ⾎液透析是條漫⻑的旅程，在能協助腎友的情況下我們會盡力去幫忙，互相信任的關係會

讓治療有更好的效果，當然信任感是沒有那麼容易建立的，需要透過⻑時間的相處以及彼此的

溝通，在醫護上協助腎友解決問題是我應該做的，看⾒腎友們各個生活品質越來越好，我也感到 

很開⼼！ 


